



## 予期以上の効果 女大生の列車内サービス

### 熊本は特異なケース

あの忌わしい七・二六災害で、人々が度胸を抜かれ、眼を奪われた八月初旬。熊本駅や市内の主なバスの停泊所の片隅に、身を細めて立つて「旅の新生活運動週間」という看板にお気づきでしたでしょうか。

正確に言えば、八月一日から八月七日までの一週間です。このほかにも、電車やバスの窓に、小型のポスターが貼られていたのですが――。

惨事の收拾に、県下の凡ゆる機構が、つむじ風のような活動を開始して、喰りをあげている、といった時期にこんな情勢とはおよそ不釣合いな看板であつたために、なんの感興もなくて黙殺された方も多いと思います。

ところが、看板の気がねとは裏はらにこの行事はたいへん好評を博しました。しかも全国一斉に行われた中で、熊本は特異のケースとして注目されたのです。

では、「旅の新生活運動」とは、どんな運動で、どんな行事をしたのか、かい

つまんでお話しします。

一口に申しますと、「旅を楽しむ明るくする」運動であります。旅行者の皆さんに「旅のエチケット」を守つていただき、譲り合つ



る人には「旅のエチケット」を守つていただき、譲り合つ

### まるでゴミだめ列車

熊本女子大 奥村久代

る人がいた為、乗降の際邪魔になっていたこと。

3. 窓から足を出している人、あるいは乗客の多い中で、平気でランニング一枚になつている人がいたこと。

4. 特に待合室がきたないひと。

5. 車内の御便所の悪臭。などです。これらの事に対する、私達は出来るだけのことはお客様にお願いしましたが、まだまだ充分だと

は思えません。(下略)

### 公民道德の未発達

熊本女子大 大槻寛子

八月一日から七日まで一週間に亘るこの運動は、私達女子学生の初めての体验でありながらも、個人的にも又、公衆的にも非常に波紋を及ぼしたと思う。まず第一に私達の実践するサービスが最初予想していたように、旨く出来たか否かは別として、こういう新生活運動の一環である旅の新生生活運動が行われているということが一般大衆に知られ、そしてこれに対して注意と関心が促進され呼び起されつつある芽が見えたのは、この実施の最大の成果

れは杞憂で、逆に女性であつたために旅客に好感を与え、予期以上の効果が上つたようだ。

乗務車掌に協力

車内マイクで紹介された熊本女子大学の奥村久代さん、大槻寛子さんの両サービス員が「新生活運動」の腕章をつけて車内に入つて来るのを見て、坐席を独り占めて寝ていた年輩の客が、慌てて坐り直したり大きな荷物を背負つた老婆が、つと寄つた彼女から「おばさん、お荷物持ちましょ。」と両手の荷物をもらつて、涙ぐんだり黙つて、散らかれた塵屑を拾つて、あらがつて、ごめんなさい、子供が散らしちやつて。」と急いで返りのこみを拾う婦人もあるなど、微笑ましい場面が数々あります。

と思われる。(中略)

この旅の新生活運動の問題は、従来の日本人の公民的態度の未発達であることにあることは間違いないと思う。自分勝手な心、自分勝手な振舞、自分だけよければいいという島根性では今後の国際的大国民となることは、覚つかない

として、こういう新生活運動

の一つである。

この旅の新生活運動

の一つである。

この旅の新生活運動